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“心有明灯，一腔热血，风云变化不要眼花缭乱，人间处处
艳阳天。”还是翻绒棉帽子几十年前的模样，还是值得称颂的见
义勇为、助人为乐的精神，但动画电影 《热血雷锋侠之激情营
救》 的主题歌——摇滚版 《学习雷锋好榜样》 在那些中青年人
熟悉的歌词之外，又增添了新的内容，激起现场观众尤其是孩
子们的掌声。日前，《热血雷锋侠之激情营救》，在北京人民大
会堂首映，它由中影动画产业有限公司、新疆达雅风尚文化传
播有限公司等单位联合出品。

这是一部青春热血动画电影，影片的主人公郑义是个普通
大学生，热爱骑行，并梦想成为特技自行车高手。为了攒钱买
参赛用的自行车，郑义勤工俭学，在餐馆打工。一次意外的见
义勇为行动，让他成为社会热议的“雷锋侠”。相比过往的雷锋
形象，影片中的“雷锋侠”更加帅气，又拥有多项技能，不仅
是赛车能手，还是功夫达人，是惩恶扬善的新时代超级英雄，
但不是雷锋本人，而是以“侠义”式的英雄主义行为体现雷锋
内在精神实质的青年偶像。

新疆维吾尔自治区党委宣传部副部长黄永军介绍，这部电
影是在2011年新疆达雅公司推出的微电影 《雷锋侠》基础上打
造的，《雷锋侠》当年在网络上推出时曾获得1000多万次点击。
此次与中影联合打造这部动画电影，是以青少年喜欢的艺术形
式融合雷锋精神。这是新疆文化创新的一个范例，也是提高中
国文化软实力、打造新疆文化品牌的尝试。

国家新闻出版广电总局电影局局长张宏森说，微电影 《雷
锋侠》 曾在网上掀起热潮，引起有关领导高度关注，作出重要
批示。如今打造出的这部动画电影，以雷锋精神为主题，将侠
客和雷锋结合起来，通过切合当今时代青少年心理的人物设
定，赋予了“雷锋”新的形象，塑造了现实英雄。影片清新时
尚，曲折动人，弘扬了雷锋精神的新乐章，为雷锋精神的现代
传承，开辟了一条寓教于乐、富有新意的路径，做到了雷锋精
神与当下青少年的有效对接，有新意，有价值，有成效。

导演黄军说，这部电影采用了三维和二维动画，制造了油
画效果，富于形式
感。这里的雷锋侠不
是乖乖男，不再高大
全，他是当代青年和
侠的结合，延续了当
下、现在、未来都需
要的雷锋精神。他也
是非常儒善的小男
生，既能在关键时刻
挺身而出，也宽容、
懂得爱，像雷锋一
样，对待兄弟同志

“像春天般的温暖”。
据悉，影片将于

暑期上映，为老中青
三代观众展现一个与
时俱进、热力迸发的
雷锋侠形象。

星云大师是台湾佛光山的
开山宗长，既是一位佛学界的
大宗师，又是一位享誉海内外
的和平大使、慈善大使、心灵
救护大使。赵朴初先生曾用两
个“最”字评价星云大师：“自
有佛教以来弘扬佛法最有成就
的大师”“在全世界华人中有最
高威望的大师”。

星云大师的“一笔字”书法
享誉海内外，笔法朴拙中融入圆
转流动，法不求与古人同，而神
亦自足。关于“一笔字”的由来，
据大师讲，20年前因过度饥饿而
罹患糖尿病，后来引起并发症，
视力逐渐下降，看书写字困难。
由于视力模糊，在写字落笔的时
候，只能用心揣摩字与字之间的
距离，因为不能继续写第二笔，
所以一笔下去必须一挥而就。
这就是“一笔字”的来历，如星云
大师所言：“也是在经历了眼疾
的苦难后悟来的。”大师的“一笔
字”用“心”挥就，通过书法的五
种艺术形式，传播中华优秀文
化，一写就是20年。

星云大师多年来致力于弘
扬人间佛教，推广文化、教育、慈
善等事业，为海峡两岸和平交流
做出了卓越的贡献。大师今年
已 90 高龄，他曾感慨地说，我的
一生可以分为三个30年，第一个
30 年生于忧患；第二个 30 年长
于贫困；第三个30年，弘扬正法，
促进两岸文化交流和教育。大
师自问：我是哪里人？“我想，我
应该是中华民族炎黄子孙的中
国人；我是五千年中华文化孕育
出来的中国人；我是在历史长河
中经过五千年浇灌出来的中国
人。”90年弹指一挥间，星云大师
经历坎坷，承受了诸多的苦难和
折磨，却始终不忘初心，把家
国情怀浓缩在“一笔字”的字
里行间。他的字，蕴含着丰富多彩的思想、文化、艺
术感悟，既是美育、德育、哲学传统文化教育教材，
又是爱国主义教育手段。

星云大师常言“请大家不要看我的字，请看我的
心”。“一笔字”是星云大师“心”的共鸣，充满了智慧与哲
思，凝聚了民族优秀文化精髓。大师作《十修歌》《人生
二十最》《陋室铭》《观音灵感歌》等诸多诗歌书法作品，
内容丰富，体裁多样，都是在弘扬中华优秀传统文化，弘
扬真善美等中华美学精神，弘扬自强不息的民族精神。

星云大师深谙中华优秀传统文化，秉持儒释道三
教一家的理念，将其作为中华文化的核心，尤其注重
挖掘儒释道的源头活水，把优秀文化内容作为书法的
内容，通过“一笔字”的形式表现出来，不但畅达无
碍，还蕴含无尽的深意，在一笔一划中传道授业解
惑，传播中华文明，体现中国文化的神髓。

星云大师爱国爱教爱民，秉承中华优秀传统文化
的时代价值。“仁爱、民本、诚信、正义、和合、大
同”是他书法创作的主旋律，蕴含的佛法大意和人生
境界是东方智慧最凝练的表达，让人在欣赏书法艺术
的同时，体悟到深刻的哲理。

星云大师言传身教、躬身力行，以知促行，以行促
知，知行合一，以弘扬“人间佛教”为宗风，树立“以文化
弘扬佛法，以教育培养人才，以慈善福利社会，以共修净
化人心”宗旨，把书法作为增强民族认同的纽带，熔铸民
族血脉的精神食粮，弘扬正法，主持正义，引领时尚，教
化民众，为人师表，行为师范，深受世人喜爱。

星云大师慈悲为怀，无缘大慈，同体大悲，弘扬
佛法，致力于文化教育，热心公益，普度众生，为和
谐社会，为两岸文化交流、人文交往做出了杰出贡
献。尤其是运用中国书法艺术“一笔字”，为弘扬中华
传统文化、和谐精神及爱国情怀，传播正能量，做出
了里程碑意义的建设。

“千江有水千江月，万里无云万里天”，欣赏星云大
师“一笔字”书法艺术，如俯视千江流水映月，仰观万里
青天无云，让人物欲烦恼尽去，在享受美学价值浸染的
同时，深深地感受到大师“两岸一家亲、血浓于水”的家
国情怀。 （作者为河北省文化厅党组书记）

《木兰从军》又名《代父征》《花木兰》。北
魏时期，漠北突厥王吐利大可汗领兵侵犯中
原，北魏元帅贺廷玉奉旨出征拒敌。突厥人马
骁勇，魏军兵微将寡，贺廷玉遂命释甲归田的
在册兵丁归军报效家国。

陕西延安府尚义村在册军士花弧，膝下有
花木惠、花木兰两女，其子花木棣年纪尚幼，

难以上阵。就在花弧为年老多病不能出征而两
难之际，武艺超群的次女花木兰效仿“缇萦救
父，荀娘守城”，女扮男装，替父从军。

身着花弧盔甲，跨骑白龙良马，手提镔铁
梨花枪的花木兰，纠纠上路，飞驰万里赴沙
场。花木兰与投军兵士一起，刚到塞外，便遇
上高山观阵的魏军元帅贺廷玉被突厥王刀劈马
下，花木兰拍马赶到，一枪挑飞突厥王手中大
刀，接连使出惊艳三枪，击退突厥王，救下贺
廷玉。花木兰由此编入魏军大营，开始塞外征
战。

两军边关对峙一十二载，不分胜负。突厥
王定下夜半三更、偷营劫寨之计，欲破魏军。
已荣升将军之职的花木兰夜巡军营时，警觉地
发现黑夜里宿鸟惊叫，果断判明敌军黑夜偷营
企图，遂与贺廷玉元帅将计就计，留下空营四
周设伏，一举大败突厥王，得胜班师。

只为投军报国，不为贪功受赏的花木兰，
回朝后辞去圣封尚书郎，推却贺廷玉招赘东床
客，回归故里。贺廷玉元帅奉旨到花家，花木
兰当窗对镜理云鬓，卸却连环着罗裙，元帅和
众将官方知花将军原是女儿身。

正是：智勇双全花将军，巾帼英雄永流芳。
李滨声笔下的巾帼英雄花将军英姿飒爽，

忠勇可嘉。 李滨声画 樊明君文
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中国戏曲中的传统美德 · 忠勇报国

《木兰从军》：巾帼英雄永流芳

在中国卫视的序列中，像陕西卫视这样的二三线
卫视，正悄悄寻找着自己的破局之路，着力革故鼎
新。这几年，陕西卫视做了几件大事：以地缘优势搭
建起融陕西、甘肃、宁夏、青海为一体的“丝路卫视联
盟”以求得共同发展，扩大丝绸之路经济带上的影响
力，着眼于今后将中亚、韩国等电视台也融合进来；与
广汽三菱合作，找到双方的融合点，推出已经延续多
年的大型系列节目《丝绸之路万里行》；在节目制作上
与社会团队合作，打造《华山论鉴》《超级老师》《超级
简单》《丝路唱响》等节目……

陕西广播电视台台长王福豹说，社会上很多人
认为二三线卫视前途渺茫， 这也不是绝对的，陕西
卫视的地域优势还在，厚重的文化积淀值得深度开
发。“就实际情况来说，我们不可能走一线卫视高投
入的路子，只有另辟蹊径，寻找差异化发展，做好

‘融’这篇大文章。”他表示，具体而言，就是要引
进人才，引进理念，注入活力，在融合发展中和现
有团队融为一体，形成合力，共谋陕西卫视的发

展，努力将陕西卫视打造成中国第一融生态卫视、
中国西部第一卫视。

王福豹说，到目前为止，引进团队和原有团队
融合得非常好，绝大部分人在新体制、新团队中激
发出了前所未有的创造力与激情。在节目制作分工
上，社会上优质的节目制作资源和原有团队进行了
合作，但原有团队介入了整个制作过程，确保节目
内涵和品质以及正确导向，避免过度娱乐化。从4月
1日起，陕西卫视广告收入已经逆势上扬。目前几个
季播节目的招商完成情况乐观。

接下来，陕西卫视将推出一系列新节目，包括
“920节目带”的美食类《你是我的菜》、教育类《超
级老师》、传统文化类 《超级简单》、健康类 《健康
你我他》 和收藏类 《华山论鉴》 等。下半年，丝路
影视桥精品工程 《丝绸之路万里行》 也将盛大推出
一系列互相关联的季播节目，如线上节目 《丝路上
有你》、线下活动 《天路之旅》、音乐类节目 《丝路
唱响》等。

《太阳的后裔》是韩国KBS电视台于今年2月24日起
播出的连续剧，由李应福导演，金恩淑、金元锡编剧，
宋仲基、宋慧乔、晋久、金智媛主演。自开播起便同步
在爱奇艺播出，引发中国民众追剧，至4月收官时，全剧
在爱奇艺播放量超过 26.8 亿次，打破了两年前韩剧 《来
自星星的你》 13亿的纪录。同时，该剧微博话题阅读量
超过了110亿，讨论量高达1000多万。

《太阳的后裔》的成功，带给中国电视剧创作哪些启
示呢？

演绎爱情时，融入了爱国情怀

《太阳的后裔》讲述的是特战部队海外派兵组组长柳
时镇，和外科医生姜暮烟，在韩国和派兵地区之间往返
并相爱的故事。这样的剧情设定格局颇高。该剧虽然以
爱情关系作为主线索，但已经走出了家庭，走向了国
际、走向了战场，在一个更广阔的空间里面演绎了男女
主人公的爱情故事，从小爱升华到大爱，与以往的韩剧
比有所创新。男女主人公的爱情几经考验，在一次次救
援任务中得到了升华，从而歌颂了高尚的爱情，也歌颂
了爱国情怀，很符合中国人的价值观。

中国传媒大学教授刘晔原说，这部剧以流行文化的
外壳，对韩国主流文化、国家形象进行了成功的包装。
全剧深深的爱国情感，留给观众深刻印象——军人要用
生命谱写对国家的忠诚，医生要用救人的行动实现对生
命的守候！男女主角的爱，虽然有波折和矛盾，但却崇
高而纯洁，小我小情被置于大爱大忠之后。国家、信
仰、责任、生命的价值，被充分地体现出来，深深感染
了受众。

中国艺术研究院副研究员潘源认为，《太阳的后裔》
将保家卫国的军旅生涯、救死扶伤的医疗行业，纳入青
春偶像剧的类型框架中，神圣的使命感，使两位主人公
在战地烽火与突发灾难中的表现彰显出青春的灿烂、人
生的价值与爱情的意义，家国情怀与国际视野的交织更
为该剧走向世界拓展了道路。

编剧细腻，细节真实动人

《太阳的后裔》的编剧金恩淑是韩国的金牌编剧，有
大量成功作品。该剧原著为韩国作家金元锡的作品 《没
有国境的医生》，讲述医生们活跃在灾难现场的故事。金
恩淑的改编使剧情更加细腻、独到，细节真实动人。该
剧不仅成功塑造了男女主人公的形象，也成功塑造了医

生、军人的群像，尤其是有英气的男性形象。
此外，剧中诸多细节细腻、真实，能引起观众共

鸣。比如柳时镇、姜暮烟救援地震现场的情节、语言等
桥段，就令不少经历过汶川地震的国人印象颇深。废墟
里有两个人需要救援，但是救了一个，另一个就会死，
这时医生根据职业守则选择了其中之一，而被放弃的人
跟医生很熟悉。这个情节的设计既突出了医生的职业精
神，也凸显了几个人物的性格，营造了真实的、悲剧的
气氛，起到了一石数鸟的效果。

潘源认为，该剧救灾过程中展现出的人道主义情怀
令人深深感动和震撼。全剧制作精良，叙事细腻，虽以
夸张和调侃的方式暴露了社会中的某些丑恶现象，但更
注重人性的温暖、生活的感悟。剧中真挚的情感带给观
众心灵的慰藉，希腊的美景也为该剧增添了唯美和浪漫
的气息。

剧本打造方式先进，篇幅不长

剧本成功的背后，是韩国影视剧本紧凑严密的打造
方式、制作流程和较好的孵化政策。比如韩国文化产业
振兴院设有文化实验室，定期举行征集故事的大奖赛。
各路编剧思潮涌动，创意无限，韩国各种影视公司会从
中选择尤其亮眼的创意，进一步转化为电影和电视剧。
文化振兴院则会持续给予支持和帮助。在成果转换时，
还会邀请专家来评估。

据韩国有关方面介绍，《太阳的后裔》的诞生也经历
了这一过程。最原始的故事在 2011年就已经成型，原稿
60页左右，为了将其扩大成一个完整的剧本，各方一起
做了很多努力。2014 年，韩国 NEW 公司注意到这部作
品，为其申请政府辅导金，又邀请金恩淑进行改编。金
恩淑将男主角的身份由外科医生改为特种兵，增加了爱
情戏份，保留了军事和灾难的大背景，从而有效增加了
该剧的魅力。

与国产剧为了争取更大的经济收益通常在三四十集
以上，六七十集也不稀罕的情况不同，《太阳的后裔》仅有
16集，每周三、周四各播出一集，这个较慢的频率非但没有
消散观众热情，反而吊足观众胃口，酝酿了更长的“发热
期”，使观众持续追剧，正所谓“浓缩的才是精华”。“少赚点
钱，多关注社会效益”是对《太阳的后裔》的极高评价。

中韩合作的结果

《太阳的后裔》 是韩国 NEW 公司第一次拍摄电视

剧，该剧投资高达 130 亿韩元 （约合人民币 6869 万元）。
NEW公司有中国华策这个第二大股东，中国的爱奇艺在
未开拍时就出于对金恩淑的信任，预订了该剧，并不遗
余力地进行网络推广。这部剧在中国的火爆，与这些因
素有很大的关系。

2014 年 10 月，华策影视斥资 535 亿韩元 （约 3.23 亿
元人民币） 收购韩国NEW公司15%的股份。这是当时中
国企业在韩国影视行业规模最大的一笔投资。韩方也希
望借此机会打开中国的市场。导演李应福认为，中国资
本的进入对韩剧制作有一种联动效应。正是得益于中国
资本的投入，这部投资规模较大的电视剧才得以顺利完
成。

潘源认为，这部剧无论叙事策略、制作品质，还是
面向中国市场进行的营销布局，都为中国电视剧走出国
门提供了宝贵的借鉴经验。刘晔原指出，《太阳的后裔》
事实上是一部中韩电视工作者联合为中国观众打造的作
品，是针对中国市场进行的一次成功的定向传播。当前
中国影视剧正面临国家形象打造和对外传播的瓶颈，如
何将流行文化与主流文化结合，实现明星形象与国家形
象结合，这部剧是很有启发意义的。

目前，中韩两国在电视剧方面的合作正在走向深
入，有多部电视剧正在联合摄制中，有望在 《太阳的后
裔》之后，结出更多的硕果。

《太阳的后裔》热播

给中国电视剧创作哪些启示
本报记者 苗 春

陕西卫视寻求“融”发展
王 丽

电影《热血雷锋侠之激情营救》首映

塑造新时代的平民英雄
小 苗
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